



An den Grossen Rat

14.5401.02

PD/JSD/P145401

Basel, 26. November 2014

Regierungsratsbeschluss vom 25. November 2014

Schriftliche Anfrage Otto Schmid betreffend erster Integrationskontakt und Sprachschulung

Das Büro des Grossen Rates hat die nachstehende Schriftliche Anfrage Otto Schmid dem Regierungsrat zur Beantwortung überwiesen:

„Seit einiger Zeit veranstaltet der Kanton Basel-Stadt Willkommensveranstaltungen für Neuzuzügerinnen und Neuzuzüger, was grundsätzlich sehr erfreulich ist. Die Neuzugezogenen werden im Rathaus vom Vorsteher des Präsidialdepartements begrüsst und nehmen anschliessend an einer "Informationsschiffsrundfahrt" teil. Die Kosten für diese Schiffsrundfahrt werden teilweise durch Sponsoring gedeckt, insbesondere durch das Sponsoring einer privaten Sprachschule, die anlässlich der Rundfahrt für ihre Schule Kundinnen und Kunden akquiriert. Sprachkursanbieter – betroffen sind vor allem Non-Profit-Anbieter – die sich ein solches Sponsoring nicht leisten können, aber langjährige verdienstvolle Arbeit im Integrationsbereich leisten, haben keine Möglichkeit, sich an diesem Begrüssungsanlass zu präsentieren. Es wird ein Ungleichgewicht geschaffen zwischen finanzkräftigen Sprachschulen, die sich auf ein zahlungskräftiges, vor allem englischsprachiges Publikum ausrichten, und nicht finanzkräftigen Sprach- und Integrationskursanbietern, die ihrerseits ihre Angebote ebenfalls einem breiten Zielpublikum vorstellen möchten.

Wäre es dem Kanton möglich, diese Ungleichbehandlung aufzuheben und an seinem Begrüssungsanlass auf dem Schiff auch die mit langjähriger Erfahrung in Basel verankerten und für Neuzuzüger relevanten Sprachkursanbieter, wie beispielsweise die GGG, die Ecap, das Kurszentrum K5 und andere auftreten zu lassen?

Otto Schmid“

Wir beantworten diese Schriftliche Anfrage wie folgt:

1. Sponsoring des Projektes „Welcome on Board“

Als Ergänzung zum bereits bestehenden Projekt „Willkommen in Basel“ (Begrüssungsveranstaltung im Rathaus) wurde im 2013 das Projekt „Welcome on Board“ (Informationsschiffsrundfahrt) ins Leben gerufen, um die Informationstätigkeit für Neuzuziehende weiterzuentwickeln. Seit Einführung des Projektes haben sich die Teilnehmerzahlen verdoppelt. Die Informationstätigkeit wurde stetig ausgebaut und zielgruppenspezifisch weiterentwickelt. Eine erste Evaluation der Pilotphase ergab ein sehr positives Feedback. Das Projekt „Welcome on Board“ hat Pilotcharakter. Dieses wird mit Sponsorengeldern finanziert.

1.1 Sprachkursberatung bei Anmeldung

Basel-Stadt pflegt eine breite Informationstätigkeit bezüglich der Deutsch- und Integrationskurse. Im Rahmen dieser Informationstätigkeit ist die Bekanntmachung der Kurse von ECAP und K5 über verschiedene Kanäle gewährleistet. Bei der Anmeldung im Einwohneramt werden alle fremdsprachigen Neuzuziehenden über das Deutsch- und Integrationskursangebot im Allgemeinen und auch zu den Kursen von ECAP und K5 umfassend informiert. Dies geschieht mit einem Übersichtsflyer, der durch die GGG Ausländerberatung in Zusammenarbeit mit Sprachschulen entwickelt wurde.

1.2 Unterstützung von ECAP und K5 durch den Kanton

ECAP und K5 laden alle fremdsprachigen Neuzuziehenden zwei Mal im Jahr mit einem von den Institutionen verfassten Brief flächendeckend zu ihren Sprach- und Integrationskursen ein. Dieser Versand ist über die Fachstelle Erwachsenenbildung - Deutsch- und Integrationskurse (ED) organisiert und dient ebenfalls der Informationstätigkeit zu Deutsch- und Integrationskursen. Im Weiteren erhalten diese Anbieter Unterstützungsbeiträge für ihre Kursteilnehmenden und wurden in den vergangenen Jahren im Rahmen von einzelnen Projekten durch die kantonale Projektförderung der Fachstelle Diversität und Integration (Kantons- und Stadtentwicklung) unterstützt.

1.3 Beratungsangebote zu Deutsch- und Integrationskursangebot im Projekt „Welcome on Board“

Die GGG Ausländerberatung ist die kantonal subventionierte Partnerorganisation der Fachstelle Integration und Diversität und ist als zentrale Beratungsstelle von Anfang an auf dem Welcome-Schiff anlässlich der Neuzuzügeranlässe mit einem Stand vertreten. Zudem sind verschiedene Departemente mit einem Informationsstand auf dem Schiff präsent. Diese departementalen Vertreterinnen und Vertreter und die Partnerorganisation GGG Ausländerberatung beraten die Neuzuziehenden umfassend zum Deutsch- und Integrationskursangebot und zu allgemeinen Fragen.

1.4 Sponsoring der Sprachschule Academia im Projekt „Welcome on Board“

In der Pilotphase des Projektes „Welcome on Board“ war die Sprachschule Academia ein wichtiger Sponsoringpartner. Im Rahmen des Übergangs des Projektes in eine neue Projektphase wird derzeit die Sponsoringpartnerschaft mit einer Sprachschule für das Jahr 2015 neu ausgeschrieben. Die möglichen Sponsoringpakete sind auf die unterschiedlichen Bedürfnisse der verschiedenen Anbieter zugeschnitten. Alle zertifizierten Sprachschulen werden von einer externen Projekt- und Sponsoringkoordination angeschrieben, wodurch eine Qualitätssicherung des Sponsors gewährleistet ist. Mit der Neuausschreibung im Rahmen der nächsten Projektphase wird ein transparentes Verfahren garantiert.

Im Namen des Regierungsrates des Kantons Basel-Stadt



Dr. Guy Morin
Präsident



Barbara Schüpbach-Guggenbühl
Staatsschreiberin